

acceso a medicamentos esenciales, creado tras la crisis económica de 2002-2003), SUMAR2 y por sus decididas actuaciones en pro de la atención primaria, la salud materno-infantil y la valiente protección de los derechos de las mujeres al aborto. Ginés era cirujano, pero por encima de todo, era salubrista.

Tenía un conocimiento profundo de los sistemas de salud, e ideas sobre el rumbo a seguir. Ese conocimiento se reflejó en sus conferencias y presentaciones públicas, así como en publicaciones en revistas científicas. En un artículo de 2001, sobre sistemas de salud de Latinoamérica destaca la importancia de la gestión (ahora es un *mantra* que “la gestión importa”, pero entonces no lo era), las ideologías como contexto y el valor de lo local en un entorno global<sup>3</sup>. Sus ideas y propuestas sobre

1. <http://dx.doi.org/10.18235/0009819>

2. <https://www.argentina.gob.ar/salud/sumar>

3. González García, G. (2001). Las reformas sanitarias y los modelos de gestión. *Revista Panamericana de salud pública*, 9(6), 406-412.

la sanidad y el sistema de salud de Argentina también quedaron plasmadas en su obra escrita<sup>4</sup>, y en particular, los problemas con los medicamentos<sup>5</sup> y la interfaz entre lo público y lo privado<sup>7</sup>.

En abril de 2015, tuve el honor de ser nombrada profesora honoris causa de Isalud, y desde entonces me siento vinculada con la organización y en deuda con Ginés, que presidía la Fundación. La foto que encabeza este texto es un testimonio gráfico de aquel acto tan emotivo.

Ginés, amigo, en España también te echamos de menos.

4. García, G. G., & Tobar, F. (2004). *Salud para los argentinos: economía, política y reforma del sistema de salud en Argentina*. Ediciones Granica SA.

5. Gonzales García, G., De la Puente, C., & Tarragona, S. G. (2005). Medicamentos: salud, política y economía. In *Medicamentos: salud, política y economía* (pp. 294-294).

6. Sigman, H., & González García, G. (2017). Hugo Sigman y Ginés González García: un diálogo sobre nuevos paradigmas en medicamentos.

7. González García, G. (1999). El debate público-privado en las políticas de salud. In *El debate público-privado en las políticas de salud* (pp. 13-22).

El legado de un sanitarista ejemplar

# Un visionario comprometido con la equidad y el bienestar de todos

Por Pablo Yedlin

Diputado nacional por la Provincia de Tucumán y fue impulsor, entre otras leyes, de la Nueva Ley de Vacunas 27.941, la Ley 27.553 de Receta Digital y Teleasistencia Médica, y de la Ley 27.554 para la campaña Donación de Plasma. En abril del 2023, llevó adelante la sanción de la Ley de Promoción de la Formación y del Desarrollo de la Enfermería.

Los argentinos, en cada una de las 24 provincias o sus “24 tribus” como las llamaba Ginés, le debemos una inmensa gratitud a este gran hombre, un verdadero pionero en el ámbito de la salud pública.

Su partida deja un vacío enorme, pero también una huella indeleble en el corazón de quienes tuvimos el pri-



villegio de conocerlo, aprender a su lado y compartir momentos entrañables. Su dedicación marcó profundamente a las comunidades a las que consagró su vida y dejó un legado inspirador.

Ginés fue un visionario cuyo compromiso inquebrantable con la salud pública transformó la manera

en que se entiende y se gestiona la salud en Argentina. A lo largo de su extensa carrera, impulsó programas y políticas que elevaron los estándares de atención sanitaria en todo el país, desde el Obelisco hasta los rincones más alejados de la patria, con verdadero impacto en optimizar el acceso y la calidad a la atención en salud. Sus esfuerzos mejoraron la vida de miles de personas y también inspiraron a generaciones de profesionales de la salud a seguir su ejemplo y a trabajar por un sistema de salud más justo, inclusivo y accesible.

Entre sus contribuciones más notables, solo por citar algunas, destacamos el programa **Remediar**, que llevó medicamentos esenciales a millones de argentinos, en una época muy difícil del país, que como lo explicaba Ginés: el argentino iba a su centro de salud con un problema y se iba con dos problemas, ya que no podía comprar el medicamento que le prescribían. REMEDIAR es un programa paradigmático de acceso y equidad en salud. En ese mismo sentido destacar también la Ley Ley 25.649 de Prescripción de Medicamentos por su Nombre Genérico, que permitió la competencia por precios de la medicación. El Programa **Médicos Comunitarios**, que hizo posible avanzar con el sueño de lograr mayor equidad en salud, llevando trabajadores de salud mejor capacitados a las comunidades que más los necesitaban; **Salud Investiga**, que fortaleció la investigación en salud con diferentes líneas para su desarrollo, becas, etc.; el Programa de **Salud Sexual y Procreación Responsable**, la Ley de **Interrupción Legal y Voluntaria del Embarazo** son tam-

bién en gran parte mérito a su lucha por los derechos de la mujeres, lucha que aún seguimos dando.

Su labor como docente formó a generaciones de sanitarias que hoy gestionan salud en diferentes espacios de nuestro país en esta gran casa de estudios que es ISALUD, casa en donde también me formé, y con mucho orgullo hoy dirijo la maestría y especialización de sistemas de salud, labor a la que fui convocado por Ginés, y me permitió compartir nuevos encuentros y charlas siempre con su mirada aguda mirada política, siempre amenas llenas de anécdotas divertidas que caracterizaban su manera de relacionarse.

Ginés nos deja un legado de lucha y dedicación, un camino que marcó con sus ideales y que será una guía para quienes creemos en un sistema de salud comprometido con la equidad y el bienestar de todos.

Durante la pandemia de COVID-19, su liderazgo y sus decisiones fueron fundamentales para alcanzar resultados favorables, incluso en comparación con países de similar contexto, aunque estos logros no recibieron el reconocimiento que merecían. Lamentablemente, en Argentina terminó siendo blanco de una oposición que, movida por intereses electorales, generó dudas sobre la seguridad de las vacunas, desestimó el uso de barbijos y promovió la resistencia a las medidas de aislamiento, poniendo en riesgo el trabajo colectivo de salud. Estos mismos, muchos que hoy forman gobierno, pasarán a la historia como uno de los peores gobiernos del país, y Ginés Gonzalez Garcia será recordado como uno de nuestros mejores sanitarias.

---

Elegía para un gran compañero

# El hombre de pensar fresco y accionar grande

Por **Silvina Ramos**

Socióloga egresada de la Universidad del Salvador y actual investigadora, titular del Centro de Estudios de Estado y Sociedad (CEDES)

**L**a recuperación de la democracia en 1983, nos encontró compartiendo una reunión del “Movimiento Pro Sistema de Salud Integrado”, una de sus tantas apuestas para mejorar el mundo sanitario y ¿por qué no? el mundo también.

De ahí en adelante tuvimos muchos otros encuentros. En cada uno de ellos descubría su coraje para pensar fresco y accionar grande. Descubría que la vida no le iba a alcanzar, que su energía daba para regalar y que su entusiasmo creaba mística.